



RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio Brito A.
@abritoj



** Se erosionan las bases que sostienen al Tratado*

** Salinas Pliego, único empresario con convicción*

** En México 68.7 millones de videojugadores*

La Reforma Judicial que plantea el Presidente Andrés Manuel López Obrador va en contra de los principios sobre los que se cimentó el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, que incluye a México, Estados Unidos y Canadá. La inserción de México al GATT en 1987 fue un primer paso, pero luego se sumaron más acciones. Nacieron diferentes comisiones que representaban puntos claves en el desarrollo económico como el Instituto Federal de Telecomunicaciones, la Comisión Reguladora de Energía, el Instituto Nacional de Acceso a la Información, con la finalidad de disminuir el Poder presidencial, que provoca que cada sexenio el país debe reinventarse. La idea fundamental que el gobierno fuera de instituciones, gobernara, quien gobernara.

Así fue durante los siguientes 4 sexenios. Se consolidó la autonomía del Banco de México y se transparentaron cifras, consideradas antes como del conocimiento exclusivo del presidente, como las reservas monetarias. Se evitó que por decisión del titular del Ejecutivo se determinara los porcentajes de inflación. Hoy, estos organismos que intentaron ser institucionales, más allá de sexenios muestran debilidad y están a punto de desaparecer.

George Bush, papá, como Presidente de Estados Unidos alentó el TLCAN y fue programa de su gobierno con la intención de tener un socio seguro, próspero al sur de la frontera y hacer junto con Canadá una gran región de comercio. Los cambios que se proponen en el Poder Judicial junto con la desaparición de las comisiones e institutos autónomos dejan en el aire el T-MEC; a pesar de que el gobierno habla de soberanía, la realidad es que hay compromisos con países vecinos muy importantes y que México ha sido sumamente beneficiado tanto en comercio como en inversiones.

Lo que plantea la Reforma Judicial es darle todo el Poder al Presidente en turno lo que conlleva a generar incertidumbre sexenal, por eso, por primera vez el Consejo Coordinador Empresarial decidió presentar su desacuerdo de manera pública, de la misma manera que la embajada de Estados Unidos. El TLCAN queda en el aire, porque no existe certeza de que no habrá cambios, caprichos, fomento de monopolios, practicas de comercio desleales, incertidumbre en transferencia tecnológica y sobre todo un Estado de Derecho.

FIRMEZA. Hace una semana el Presidente Andrés Manuel López Obrador conminó a los 5 empresarios más importantes de México para que se pronunciará respecto a la Reforma Judicial. Hasta el momento sólo Ricardo Salinas Pliego tuvo carácter de atender a la invitación y señaló abiertamente su desacuerdo a la propuesta del Ejecutivo. Los otros cuatro restantes no se decidieron a externar su opinión al respecto.

VIDEOJUEGOS. A la primera mitad de 2024, se estima que en México suman 68.7 millones de videojugadores de 6 años o más, un incremento anual de 1.3% y una adición de casi un millón de gamers con respecto al cierre de 2023 (67.8 millones). Asimismo, esta contabilidad es equivalente a una razón de 58.1% de la población en el rango de edades referido. La generación de ingresos de esta industria creativa alcanzó \$39,099 millones de pesos durante 2023, monto 3.9% superior en su comparativo anual, resultante de la asequibilidad en el acceso a videojuegos, la diversificación en su oferta y la creciente adopción de dispositivos de juego.